
A12

生

活

2019年1月12日 星期六 责编/乐建中 美编/徐哨 照排/章译文

社址/宁波市宁东路901号 广告部电话/87348429 发行咨询电话/87685669 87682340 定价/每月30元 零售/每份1元 邮发代号/31—84
印刷/宁波报业印刷发展有限公司 法律顾问/素豪律师事务所罗杰律师、胡力明律师 地址/光华路299弄研发园区C12四楼 电话/87298700 宁报集团职业道德投诉/87654321

电竞圈内名人黄旭东曾说，成为一名职业电
竞玩家比高考难。那么，它难在哪里？王晓鹏
说：“职业电竞俱乐部一般会找有俱乐部经验的
选手，新人的话就要求是路人王（指路人战中表
现超级出色的选手），是巅峰赛的前几名。”在国
内动辄几百万甚至几千万的服务器上，要打到这
样的游戏排名谈何容易。因此，这项新兴职业的
门槛并不低，光有天赋还不行。“由于涉及到非常
复杂的手、眼、脑的协调，电竞相当考验玩家的神
经反应速度、策略计算、团队配合甚至是空间想
象能力，需要经过相对专业化的训练。”王晓鹏
说，如果职业电竞这条路走不通，喜欢电竞的爱
好者可以尝试往解说、直播、赛事数据分析等方
面发展。

在圈外人看来，电竞圈充满了青春、热血和
荣耀。但作为圈内人，王晓鹏看到了这一新型职
业的残酷性。“职业电竞选手的职业寿命十分短
暂，25岁已经是‘高龄’了。”他说，电竞选手往往
在20岁左右迎来尖峰时刻，但五六年后很有可
能就“技不如人”，因为手脑协调、反应速度等方
面的状态，随着年纪的增长会逐渐下降。另外，
由于长时间在电脑前保持着同一个姿势，职业电
竞选手大多都有鼠标手、腰间盘突出、颈椎病之
类的职业病。

不过，王晓鹏依然看好这一网络高科技时代
的新型体育模式，“电竞行业未来的发展以及职
业化，将为年轻人提供更多的可能性”。而作为
一个新兴项目，宁波的电子竞技一直在往规范
化、职业化方向努力。去年12月18日，宁波市
电子竞技运动协会正式成立。未来，宁波电竞运
动协会将整合宁波电竞行业资源，推进宁波的电
竞行业向成熟化、专业化发展。

记者 庞锦燕 图片由受访者提供
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去年11月，2018
年《英雄联盟》最高荣
耀全球总决赛（S8）在
韩国仁川落幕，来自
中国 LPL（中国英雄
联盟职业联赛）的队
伍IG战队夺冠。一时
间电竞成为全网热
点，也就是在这个时
候，很多人才恍然大
悟：“原来电竞是正儿
八经的体育赛事！”

事 实 上 ，早 在
2003年，电竞就被国
家体育总局列为正式
体育竞赛项目。去
年，电竞被列为2022
年杭州亚运会正式比
赛项目。这项新兴的
特殊运动，正在一步
步向传统体育项目及
赛事靠拢。

他是电竞圈的“无手哥”
游戏给了他一双“幻影手”

近两年，宁波涌现了不少职业电竞人才，宁波WIG
电竞俱乐部聘请的总教练王晓鹏就是其中的一位“头号
玩家”。

在电竞圈，只要提起“无手哥”王晓鹏的大名，就会有
玩家竖起大拇指，“牛！光靠手肘操作，就能轻松上到英
雄联盟的钻石等级”。1987年出生的王晓鹏，经历堪称
传奇。他在10岁时意外失去双手，但电竞给了他一双

“幻影手”。
“我高中时就开始玩《大话西游》，不仅玩游戏，还卖

游戏点卡，做代练。”王晓鹏的老家在山西大同一个远郊
矿区，他是别人眼中的“网瘾少年”。玩游戏需要同时操
作鼠标和键盘，还讲究手速和灵敏度，王晓鹏是怎么做到
用手肘打游戏的？“首先是喜欢，觉得游戏的世界特别酷，
愿意花时间钻研；其次可能骨子里有不服输的因子吧。”
为了提高水平，王晓鹏每天花十几个小时在游戏上。最
夸张的时候，他截肢的部分被磨破了皮，淌着血，很久都
好不了。他说自己从来不是什么天才游戏少年，“一开始
别人都是一个游戏币就能过关，我至少要花三个币”。

随着游戏水平的提高，王晓鹏渐渐嗅到了商机，“高
中时靠着卖点卡和代练赚点零花钱，记得当时最大的一
笔买卖是2000元，算是人生中的第一笔‘巨款’”。虽然
游戏等级打得越来越高，但他和家人都不认为这是一条
生存的道路。高中毕业后，王晓鹏按部就班地踏入大学
的校门。

电竞不等同于“打游戏”
它是智力对抗运动

2012年前后，DOTA和英雄联盟这两款多人竞技游
戏十分火爆。作为游戏爱好者，王晓鹏的心也被点燃
了。他通宵练习，对照着游戏视频里高手切换按键的速
度，把胳膊悬在键盘上，练习移动和按压的速度。就这
样，一路过关，打到了钻石级别。

在很长的一段时间，待业青年王晓鹏靠着有偿代练
谋生。2013年，王晓鹏留意到网络视频成为电竞资源的
新出口，于是开始从事一些游戏视频剪辑的工作。借着
游戏圈内积累的人气，他又在“斗鱼”做起了主播，吸引了
将近30万粉丝，从此“无手哥”在电竞圈内声名大振。

2015 年，王晓鹏遇到了他的伯乐——国内首位
WCG（世界电子竞技大赛）世界冠军马天元。2016年，
王晓鹏进入马天元所创立的SC俱乐部，成为英雄联盟战
队教练。2017年3月，王晓鹏在KPL（王者荣耀职业联
赛）春节赛常规赛上，带领SC战队拿到首胜。随后，王晓
鹏的主阵地从英雄联盟转到了王者荣耀，期间他辗转多
家俱乐部。2018年初，他加盟位于宁波北仑的WIG电
竞俱乐部——宁波唯一与王者荣耀签约的俱乐部，成为
该战队的总教练。

很多人把电竞和“打游戏”混为一谈，王晓鹏
说这是一种误解。他说，电竞是利用电子设备作
为运动器械进行的人与人之间的智力对抗运动，
是电子游戏比赛达到“竞技”层面的活动。“电竞追
求卓越、超越自我的精神与传统体育项目的精神
是一致的。”王晓鹏说。

职业电竞门槛不低
但发展前景值得期待
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